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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
COLUMNA “PERSPECTIVA IEQ” 
LAS CUOTAS DE GÉNERO 
Por Yolanda Elías Calles, Consejera Electoral 
Querétaro, Qro.‐ En  la actualidad resulta  fundamental una opinión pública plural, diversa, que  fortalezca y 
enriquezca la participación ciudadana; uno de los temas a considerar es la inclusión de las mujeres en la vida 
política de nuestro país y garantizar su efectiva participación en cargos electivos, por  lo que  las cuotas de 
género  se  han  convertido  en  un  mecanismo  para  mejorar  la  participación  política  de  las  mujeres.  Esta 
medida  que  se  reconoce  como  temporal,  busca  compensar  las  desigualdades  en  el  acceso  a  candidaturas, 
modificar  las  condiciones  que  originan  desigualdades  en  la  participación  política  de mujeres  y  hombres, 
además de mejorar los resultados en términos de la participación de las mujeres en los órganos legislativos. 
La  finalidad de  las cuotas de género en nuestro país ha sido brindar condiciones que cierren brechas que 
propician desigualdad en la participación política de mujeres; por ello, resulta un compromiso ineludible del 
Instituto  Electoral  de Querétaro  (IEQ)  considerar  los  argumentos  a  favor  de  las  cuotas  de  género. Dichas 
cuotas  devienen  de  documentos  como  la  Convención  Americana  de  los  Derechos  Humanos,  donde  se 
reconoce la importancia que implica que cada persona goce de derechos políticos en condiciones de igualdad 
para  acceder  a  las  funciones  públicas;  o  de  la  Convención  sobre  los  Derechos  Políticos  de  la  Mujer,  que 
establece el derecho que las mujeres tienen a ser elegidas para todos los organismos públicos electivos, en 
condiciones de igualdad con los hombres, sin discriminación alguna. En razón de lo anterior, el IEQ asume el 
compromiso  de  divulgar  los  derechos  políticos  de  las  mujeres  y  facilitar  las  acciones  que  permitan  su 
adecuado  ejercicio,  a  través  de  la  educación  cívica  y  la  promoción  de  la  cultura  política  democrática  y  la 
participación ciudadana. Esto permitirá a  los ciudadanos así  como a  los candidatos, generar competencias 
encaminadas  a  fomentar  el  respeto  y  formar personas  comprometidas  con  el  ideal  democrático,  de modo 
que las mujeres puedan incidir con una participación activa en la vida pública del Estado. Dichos esfuerzos 
se  realizarán  en  coordinación  con  las  instancias de  capacitación de  los partidos políticos,  así  como  con  la 
participación de las representantes populares, instituciones académicas y organizaciones de la sociedad civil, 
actores fundamentales en la formación de liderazgos de género. (DQ) 
http://www.oem.com.mx/diariodequeretaro/notas/n2878189.htm 
 
NOMBRAN AL DIRIGENTE ESTATAL DE MOVIMIENTO CIUDADANO  
Por Ramón Barrera 
El  Instituto  Electoral  de  Querétaro  (IEQ)  recibió  este  día  en  sus  instalaciones  a  la  dirigencia  estatal  del 
partido Movimiento Ciudadano, que presentó el nombramiento certificado del Coordinador de la Comisión 
Operativa  Estatal  de  Querétaro  del  partido.  El  acto  se  celebró  en  cumplimiento  al  artículo  32  de  la  Ley 
Electoral  del  Estado  de  Querétaro,  con  la  asistencia  del  Presidente  del  Consejo  General,  José  Vidal  Uribe 
Concha; el Secretario Ejecutivo, Magdiel Hernández Tinajero; y los Consejeros Electorales María Esperanza 
Vega Mendoza y Alfredo Flores Ríos. Por parte de Movimiento Ciudadano se contó con la presencia de José 
Luis Aguilera Ortiz, dirigente del partido en  la entidad; así como la representante ante el Consejo General, 
Jazmín Angelina García Vega, entre otros miembros de la fuerza política. El Presidente del IEQ señaló que con 
este acto queda patente el respeto entre ambas instituciones y recordó que una de las responsabilidades del 
órgano  electoral  es  atender  lo  referente  al  sistema  de  partidos  políticos  contemplado  en  la  legislación 
electoral. Al hacer uso de la voz, el Secretario Ejecutivo señaló que la documentación presentada se agregará 
al expediente de registro del partido.  
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Finalmente, José Luis Aguilera Ortiz dijo que la elección de los órganos de dirección y control de la entidad 
queretana, se derivó de la Primera Convención Estatal de Movimiento Ciudadano en el estado de Querétaro, 
el  día  26  de  enero  del  año  en  curso,  con  la  dictaminación  de  la  Comisión  Nacional  de  Elecciones  y  la 
Coordinadora Ciudadana Nacional. 
http://argonmexico.com/index.php?option=com_content&view=article&id=27717:nombran‐al‐dirigente‐
estatal‐de‐movimiento‐ciudadano&catid=94:bajio&Itemid=373 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
MC 
 
DESPREOCUPA A MALH SANCIÓN DE MOVIMIENTO CIUDADANO  
Por Yoheme Pomares 
Asegura que no se distraerá en una “cuestión doméstica” de su partido cuando hay cosas más importantes 
que atender. Desconoce el diputado local de Movimiento Ciudadano, Marco Antonio León Hernández, que en 
estos  días  se  realice  una  Asamblea  en  su  instituto  político  para  interponerle  una  sanción,  por  las 
declaraciones  que  realizó  en  contra  de  la  reelección  del  dirigente  José  Luis  Aguilera  Ortiz.  “Yo  no  tengo 
ningún conocimiento, no tengo mayor preocupación en lo que el partido decida, supongo si quiera que me 
tendrían que notificar, y yo ya vería qué hacer, pero eso no me quita el sueño”, precisó el legislador naranja. 
León Hernández explicó que en estos momentos  se  encuentra  enfocado  en  su  labor  como diputado,  en  lo 
relativo a las reformas para la implementación de los juicios orales y de llevar a feliz término la aprobación 
de  la  Ley  de  Acceso  a  Internet  para  todos  los  queretanos.  El  Presidente  de  la  Comisión  de  Puntos 
Constitucionales dijo textualmente que no se distraerá en una cuestión doméstica de su partido, cuando hay 
cuestiones muchos más  importantes en que  trabajar. Por último,  reconoció que hay distanciamiento de  la 
dirigencia estatal hacia su persona, que no ven con buenos ojos  la crítica, y que no existe una apertura de 
carácter democrática que pueda enriquecer al instituto político. “Hubiera esperado que me buscara, que nos 
pudiéramos reunir y seguir construyendo el proyecto de la social democracia con Movimiento Ciudadano”, 
finalizó. (C. p.2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: VA PEÑA POR AERONÁUTICA 
Por  Felipe Olguín 
Querétaro,  Qro.‐  El  Presidente  de  la  República  Enrique  Peña  Nieto  ha  mostrado  plena  disposición  para 
apoyar  en  Querétaro  el  tema  aeronáutico  y  otros  que  tienen  que  ver  con  el  desarrollo  y  que  pondrían  a 
Querétaro  y  a  México  a  la  vanguardia,  declaró  el  gobernador  José  Calzada  Rovirosa,  quien  confirmó  la 
presencia del mandatario de la Nación este miércoles, para inaugurar la empresa Eurocopter. "Ha mostrado 
siempre  una  plena  disposición  con  nosotros  y  una  gran  cercanía  para  tocar  estos  temas,  hay  varios,  por 
ejemplo, el de la universidad automotriz tiene que ver con innovación, no sólo con manufactura; sino con el 
diseño de partes automotrices que pondrían a Querétaro y a México a la vanguardia". Informó además que la 
inversión de Eurocopter en Querétaro ascenderá a  los 500 millones de dólares, empresa que  trabajará en 
tres grandes apartados productivos y de transformación, como son componentes para los rotores de cola de 
los  helicópteros,  fabricación  de  puertas  de  aviones  y  mantenimiento  a  los  helicópteros  que  vuelan  en  la 
región". "Ya se empieza como un gran proyecto que se anunció hace poco más de un año, con una inversión 
de poco más de 500 millones de dólares, mañana (hoy) nos darán más cifras en cuanto al impacto al empleo 
para el estado de Querétaro".  
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Recordó que hay dos grandes empresas que significan banderas del sector aeronáutico en Querétaro como 
son Bombardier y el grupo Safran; además de Eurocopter, que se sumará más al crecimiento de la entidad en 
esta materia. "Vamos robusteciendo mucho al sector de la aeronáutica y hoy Querétaro sin duda alguna se 
constituye como el gran emblema nacional en materia del sector aeronáutico". Confirmó asimismo, la visita 
de Peña Nieto a  la entidad y altos mandos oficiales de Eurocopter,  con quienes  sostuvo encuentros desde 
este martes  por  la  noche,  para  tratar más  temas  de  inversiones  "porque  nos  interesa mucho  no  sólo  los 
helicópteros,  sino  la proveeduría para  los aviones". La visita de hoy  (martes)  forma parte de una serie de 
entrevistas  que  estaremos  teniendo  en  los  próximos  días,  para  instalar más  empresas  proveedoras  de  la 
aviación a nivel mundial,  a  las  cuales  les podemos proporcionar  los  insumos desde Querétaro",  finalizó el 
mandatario  queretano. México,  líder  mundial  aeroespacial  *Querétaro  contribuye con  el  36%  de  la 
producción nacional. Por otra parte, el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SEDESU), Marcelo 
López Sánchez informó que México ha consolidado su sector aeroespacial como líder mundial, registrando 
un crecimiento anual de casi 20 por ciento en los últimos siete años. Dijo que de acuerdo a estimaciones del 
"Programa Estratégico de la Industria Aeronáutica 2010‐2020", coordinado por la Secretaría de Economía, 
se  espera  que  la  industria  exporte  12  mil  260  millones  de  dólares  en  2020,  con  el  14  por  ciento  de 
crecimiento  promedio  anual.  "Es  así  como  la  estrategia  nacional  se  enfoca  en  convertir  a  México  en  un 
destino que ofrezca el ciclo completo de una aeronave: desde diseño e ingeniería, manufactura y ensamble 
de partes, mantenimiento de aeronaves y reciclaje y/o renovación de aeronaves una vez cumplido su ciclo de 
vida".  Cabe mencionar  que  los  estados que  actualmente participan de  esta  estrategia  son: Baja California, 
Chihuahua, Jalisco, Nuevo León, Querétaro y Sonora. De acuerdo a estimaciones de Alix Partner, México es el 
país más competitivo en el mundo, en términos de costos de manufactura, que son aproximadamente 21 por 
ciento menores que en Estados Unidos, 11 por ciento menores que en China y 3 por ciento menores que en la 
India. México es ahora un nuevo concentrador de manufactura aeroespacial mundial. El décimo proveedor 
más grande de Estados Unidos y creciendo con 43 por ciento empresas medianas, 28 por ciento grandes, 22 
por ciento pequeñas y 7 por ciento micro, según datos de la Federación de la Industria Aeroespacial AC. "En 
cuanto al  clúster Aeroespacial en Querétaro,  contamos con 30 empresas manufactureras o proveedoras, 3 
empresas MRO (Maintainance, Repair and Overhaul), 3 centros de Investigación y Desarrollo, 5 empresas de 
servicio,  3  instituciones  educativas,  una  red  de  investigación  e  innovación;  generando  4 mil  800  empleos 
directos posicionándolo en el primer  lugar en  IED aeroespacial a nivel nacional con el 36 por ciento de  la 
producción nacional" concluyó. (DQ principal) 
 
N: ARRANCA HOY EUROCOPTER 
CRECEN VÍNCULOS CON FRANCIA 
Por Luis del Toro y Teresa Navarro 
El gobernador José Eduardo Calzada Rovirosa, acompañado de su esposa Sandra Albarrán, encabezó anoche 
una reunión con integrantes de la Cámara Franco‐ Mexicana de Comercio e Industria en las instalaciones del 
Archivo  Histórico  de  la  ciudad,  víspera  de  la  visita  que  hoy  hará  el  presidente  Enrique  Peña  Nieto  para 
inaugurar la planta de Eurocopter. (N p.1) 
 
AM: “JALA” EL TURISMO ECONOMÍA ESTATAL 
Por liliana Gutiérrez 
Con un crecimiento anual de 16 por ciento y una participación del 21 por ciento en la generación de riqueza 
en  el  Estado,  el  sector  turístico  queretano  se  posicionó  como  el más  dinámico  del  País  como  destino  no 
playero. El Gobernador José Eduardo Calzada Rovirosa entregó el ‘Premio Querétaro a la Excelencia Turística 
2012’  en  el  Teatro  de  la  República  y  dio  a  conocer  los  resultados  de  la  actividad  turística  en  la  Entidad 
durante el año, el cual creció cuatro veces más rápido que la media nacional.  
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“El Estado de Querétaro crece cuatro veces más rápido en  turismo que  lo que crece en  la media nacional. 
Seguimos  siendo  el  primer  destino  turístico  de  no  playa  en  el  País…  el  año  pasado,  nada  más  para 
contextualizar  el  gran  crecimiento,  la  economía  estatal  creció  entre  6.3  y  6.5  por  ciento,  pero  el  turismo 
creció al 16 por ciento”, explicó. En su oportunidad, el Director General Adjunto de Desarrollo de la Cultura 
Turística de la Secretaría de Turismo (Sectur) del Gobierno Federal, José Bayón Ríos, reconoció la capacidad 
que  se  ha  tenido  localmente  para  integrar  a  este  sector  en  el  desarrollo  económico.  “El  Gobierno  de 
Querétaro ha entendido muy bien la importancia del turismo como actividad económica, en esta Entidad el 
turismo  representa  un  poco más  del  21  por  ciento  considerando  al  turismo  y  a  las  actividades  como  los 
transportes, el comercio etcétera, vinculadas al sector”, detalló. (AM principal) 
 
C: INAUGURA EPN EUROCÓPTER  
Por Irán Hernández 
Se buscará más  inversión de  la empresa en  la proveeduría para  los aviones,  afirmó el mandatario estatal. 
Hoy,  el  presidente  de  la  República,  Enrique  Peña Nieto  inaugurará  la  planta  de  Eurocópter,  en  la  cual  se 
invertirá en una primera etapa 100 millones de dólares y se generarán 85 empleos, informó el secretario de 
Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marcelo López. “Al evento vienen directivos internacionales del corporativo 
de Eurocópter y todos los directivos de México; se inaugura esta primera etapa de la inversión de Eurocópter 
que son 100 millones de dólares”. Agregó que Eurocópter está ubicado en el parque Aerotech del municipio 
de Colón, en un terreno de 44 mil metros cuadrados, con un edificio de 12 mil metros cuadrados, y dijo que 
en esta primera etapa  se van a hacer procesos de manufactura.  “Adicionalmente va  a haber un Centro de 
Mantenimiento para reparaciones mayores y menores de helicópteros que maneja Eurocópter en la región 
de México Latinoamérica. Por su parte, el gobernador José Calzada Rovirosa, señaló que es un evento muy 
importante, y por lo cual se buscará el diálogo para lograr más inversión de esta empresa en la proveeduría 
para  los aviones.  “Inversión muy  importante para esta gran empresa que es parte de una empresa mucho 
mayor que se llama Eads, que desde hoy tenemos encuentros con ellos; vamos a recibirlos, platicar con ellos 
porque  nos  interesa  mucho,  no  solamente  lo  que  tiene  que  ver  con  los  helicópteros,  sino  también  la 
proveduría para los aviones”. Para finalizar, agregó que “hay más empresas que pueden ser proveedoras, no 
sólo de Eurocópter, sino de muchas otras empresas que probablemente no estén instaladas en Querétaro o a 
nivel  nacional,  pero  que  desde  aquí  podemos  proveer  los  insumos  para  estas  empresas,  es  un  paso 
importante”. (C. p.1) 
 
PA: ABREN EUROCOPTER 
Por Carolina Sánchez 
La  entidad  queretana  se  ha  constituido  como  el  gran  emblema  nacional  de  la  industria  aeronáutica, 
sentenció el gobernador del estado, José Calzada Rovirosa. “Hay dos grandes empresas que significan como 
banderas del sector aeronáutico en el estado de Querétaro, una es Bombardier y otra es Eurocopter, es el 
grupo Safrán que también es muy importante de inversión y de capitales franceses, estamos robusteciendo 
mucho  al  sector  de  la  aeronáutica  y  hoy  Querétaro  sin  duda  alguna  se  constituye  en  el  gran  emblema 
nacional en materia del sector aeronáutico”. En entrevista, Calzada Rovirosa confirmó la visita del Presidente 
de la República, Enrique Peña Nieto, que estará acompañado de Dominique Maudet, vicepresidente mundial 
de  Eurocopter.  La  apertura  de  esta  empresa  implicó  una  inversión  de  100  millones  de  dólares  y  una 
generación de 85 empleos. (PA, principal) 
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EUQ: VA LENTO CAMBIO A JUICIOS ORALES 
Por Linda Sepúlveda  
Querétaro  cuenta  con  un  rezago  de  cuatro  años  en materia  de  juicios  orales,  ya  que  en  2008,  cuando  se 
aprobó la reforma federal en la materia, no inició los trabajos para implementarlos. De acuerdo con datos de 
la Secretaría Técnica Federal para la Implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal (Setec) —último 
estudio publicado durante la 32 sesión del Consejo de Seguridad Pública— solamente Chihuahua, el Estado 
de México y Morelos tienen en operación este esquema. Ante esta situación, el presidente de la Comisión de 
Procuración y Administración de  Justicia en el Congreso  local,  Luis Bernardo Nava Guerrero,  informó que 
hoy  se  iniciarán  de  manera  formal  los  trabajos  en  la  comisión  legislativa  para  realizar  las  adecuaciones 
legales y se implemente este sistema. (EUQ, principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRESENTAN INICIATIVA DE LEY EN PRO A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN 
Por Leticia Jaramillo 
El coordinador del grupo parlamentario del PRI, Diputado Braulio Guerra Urbiola, presentó a los medios de 
comunicación  la  iniciativa  de  ley  para  la  protección  y  garantía  de  la  libertad  de  expresión  y  el  ejercicio 
periodístico en el estado. Acompañado de la Diputada Eunice Arias, el legislador dijo que de presentarla de 
manera formal a la Oficialía de Partes, se presentó al medio periodístico para que se analice con el objeto de 
conocer  su punto de vista,  críticas y  consideraciones para nutrir  este proyecto que  es parte de  la Agenda 
Común de la Legislatura. (N p.3)  
 
BUSCARÁN GARANTIZAR LIBERTAD DE EXPRESIÓN 
Por Candhy Escalante 
El coordinador de  la bancada priísta en el Congreso  local, Braulio Guerra Urbiola, presentó el proyecto de 
iniciativa  de  ley  para  la  protección  y  garantía  de  la  libertad  de  expresión  y  el  ejercicio  periodístico  en  el 
estado de Querétaro, mismo que se busca complementar con las opiniones de los mismos protagonistas de 
este lineamiento. La iniciativa será de orden público y de observancia general en todo el estado de Querétaro 
y  tendrá  como  objetivo  otorgar  derechos  de  protección  patrimonial,  de  autor  y  de  seguridad  social  entre 
otros. “Es una ley que promueve libertades, pero genera responsabilidades”, comentó el también presidente 
de la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados. (PA, 9A) 
 
AVANZA INTERNET COMO DERECHO CONSTITUCIONAL  
Por Yoheme Pomares 
Falta su aprobación en el Pleno. Se aprobó en la Comisión de Puntos Constitucionales del Congreso local una 
reforma para la garantizar el derecho a Internet en Querétaro, por lo que en breve será enviado al Pleno de 
Cámara de Diputados para su aprobación. “Remitir al pleno, ya la iniciativa que reforma el Artículo 4 y 6, a 
efecto de garantizar el derecho a  Internet,  lo que  implica que el estado estará obligado a  la creación de  la 
infraestructura  en  todo  el  estado”,  precisó.  El  presidente  de  este  grupo  de  trabajo,  Marco  Antonio  León 
Hernández, enfatizó que con estas reformas a la constitución se garantizará un derecho importante para la 
población, y se tendrá que llevar el servicio hasta las comunidades más alejadas del estado. Dijo que en estos 
tiempos no se puede concebir la educación, sin el proceso tecnológico de enseñanza que lleva el Internet, y 
que cada día es más común que los maestros estén inmersos en este mundo e involucren a sus estudiantes. 
Concluyó que a finales de este mes la iniciativa se discutirá en el Pleno de la Legislatura, para posteriormente 
pasar  de  nueva  cuenta  a  los  municipios  y  ser  aprobada  por  dos  terceras  partes  de  los  ayuntamientos. 



 
MIÉRCOLES 13 DE FEBRERO DE 2013 
 

 
 
 

Coordinación de Información y Medios  
 

“Nosotros consideramos que será a  favor, por  lo que nos han venido expresando de manera  individual  los 
representantes de los Ayuntamientos, de tal suerte que pensamos que a finales de marzo será una realidad 
constitucional  y  ya  estaremos  preocupados  de  que  el  Gobernador,  que  ha  mostrado  voluntad,  dote  de 
infraestructura  a  los  queretanos  y  se  hagan  los  ajustes  presupuestarios,  y  así  pueda  generarse  esta 
herramienta fundamental para el desarrollo de las comunidades”, finalizó. (C. p.7) 
 
REPOSICIÓN DE MAGISTRADO EN 40 DÍAS 
Por Linda Sepúlveda 
El procedimiento de reposición del magistrado Eugenio Castellanos Malo, quien será restituido en el cargo 
como  presidente  del  Tribunal  de  lo  Contencioso  y  Administrativo  (TCA),  tardará  40  días,  informó  el 
presidente de la Mesa Directiva, diputado Braulio Guerra Urbiola. El legislador aseguró que la Cámara será 
exhaustiva con respecto a la notificación del juez primero de distrito, Jesús Ortiz, quien ordenó la suspensión 
definitiva de Castellanos Malo. Comentó que  la Legislatura  llevará dos procesos de manera  simultánea:  la 
suspensión que le pidió el juez federal y la impugnación que presentará ya que, asegura, sí se le dio audiencia 
al magistrado presidente. (EUQ, 4A) 
 
NO ENTRARÉ EN DIMES Y DIRETES 
Por Candhy Escalante 
“No entraré en dimes y diretes”, aseguró el presidente de la Mesa Directiva Braulio Guerra Urbiola respecto a 
lo  dicho  por  el  diputado  Juan  Alvarado Navarrete  en  cuanto  al  tema  del magistrado  Eugenio  Castellanos 
Malo, luego de que el nuevo aliancista señalara que la Junta de Concertación sí contaba con la autorización 
para actuar jurídicamente  en torno al tema. “No vamos a entrar en dimes y diretes, el presidente de la Junta 
de Concertación primero le dice al juez que el derecho de audiencia está desahogado y luego dice que no, no 
puedo  hablar  a  título  personal  cuando  lo  que  nos  ocupa  es  un  juicio.  La  representación  legal  recae  en  la 
presidencia”. Y es que, Juan Alvarado Navarrete llevó a cabo la entrega de un oficio firmado a su nombre y 
con cargo de presidente de la Junta de Concertación, a un juez primero de Distrito en el que señalaba que no 
se  le  dio  el  derecho  de  audiencia  a  Eugenio  Castellanos  Malo,  sin  embargo,  a  decir  de  Braulio  Guerra, 
Alvarado Navarrete no tiene la competencia para hacer dicho acto. (PA, 1A) 
 
ALVARADO SE CONTRADICE 
Por Redacción 
El  diputado  Juan  Alvarado  Navarrete,  quien  ahora  asegura  y  testificó  ante  un  juez  sobre  una  presunta 
violación  del  derecho  de  audiencia  en  detrimento  de  Eugenio  Castellanos Malo,  firmó  el  15  de  enero  su 
citatorio dirigido al depuesto Magistrado del Tribunal de  lo Contencioso en el que  la  legislatura estatal  lo 
llamaba  a  comparecer.  Con  ese  documento  y  con  sus  declaración  un  día  después  respecto  al  que  el 
Magistrado  Castellanos  Malo,  no  sólo  acudió  a  reunirse  con  él  en  su  oficina  para  ser  notificado  de  la 
audiencia programada,  sino que  también  “efectivamente  se presentó  a  la  junta pero  la  cita  es  en  el  Salón 
Ezequiel  Mpntes”,  el  propio  Alvarado  en  calidad  de  presidente  de  la  Junta  de  Concertación  Política 
contradice  lo  testificado  ante  un  juez  sobre  una  presunta  negativa  de  audiencia.  Del  citatorio  hay  como 
prueba un documento  firmado por Alvarado y  de  la presentación de Castellanos  en  el  lugar  erróneo,  una 
declaración del propio Alvarado como titular de la Junta, publicada el 17 de enero. (DQ p. 4)  
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BRAULIO LO RETA A PRUEBAS GRAFOSCÓPICAS 
Por Aimée Pacheco 
El  diputado  Braulio  Guerra  Urbiola,  presidente  del Mesa Directiva  de  la  Legislatura  local,  dice  que  existe 
apertura  para  llevar  a  pruebas  grafoscópicas  la  firma  del  diputado  Juan  Alvarado Navarrete,  quien  lanzó 
señalamientos  sobre  posible  falsificación  de  documentos  por  parte  de  Guerra  Urbiola,  en  el  caso  del 
Magistrado Eugenio Castellanos Malo. “Si el diputado quiere que nos vayamos a alguna prueba grafoscópica 
de sus firmas, también estamos abiertos a que se realice, hay videos, fotos, notas donde él presidía esa sesión 
de  la audiencia,  lo que  se hace hay que  sostenerlo,  seremos atentos a que el  resultado de este asunto  sea 
tener un Magistrado que le rindas buenas cuentas a Querétaro”, indicó Braulio Guerra quien advirtió que no 
abandonará  al  conflicto  y  el  objetivo  será  estar  atentos  a  que  el  resultado  de  ese  proceso  sea  “tener  un 
magistrado que le rinda buenas cuentas a Querétaro”. (DQ p. 4)   
 

PODER EJECUTIVO 
 
RESPETA EJECUTIVO DECISIÓN DE DIPUTADOS  
Por Irán Hernández 
En cuanto a la determinación de ratificar o no a Eugenio Castellanos al frente del Tribunal de lo Contencioso 
Administrativo,  espera  que  se  haga  un  análisis  pertinente.  El  mandatario  estatal,  José  Calzada  Rovirosa, 
indicó que Gobierno del Estado será  respetuoso de  los procedimientos que  lleve a cabo el Congreso  local, 
luego de que no decidió ratificar a Eugenio Castellanos un periodo más como magistrado del Tribunal de lo 
Contencioso  Administrativo.  Cabe  destacar  que  el  día  de  ayer  la  Suprema  Corte  de  Justicia  de  la  Nación 
notificó a Castellanos Malo y a la Legislatura local de que no procedía la resolución tomada por el Pleno el día 
el  jueves de  la semana pasada, hasta que se resuelva el  fondo del asunto.  “Vamos a dejar que el Congreso 
local lleve a cabo sus procedimientos y tome su propia determinación, en el gobierno siempre ha sido y será 
respetuoso”. Reconoció que nuevamente es reinstalado Castellanos Malo en su cargo, y lo cual genera atrasar 
el  proceso  de  reelección  del  mismo  o  la  convocatoria  para  quien  estaría  al  frente  del  Tribunal  de  lo 
Contencioso Administrativo. Sin embargo, señaló que respeta la decisión de los diputados y el proceso que 
lleven a cabo después de la determinación de la SCJN, reservándose opinar más de este tema hasta que no se 
tenga una solución. Para finalizar, añadió que estará atento a las decisiones que tomen los diputados de la 57 
Legislatura, y confía en que este caso se resolverá con el análisis pertinente para no dañar más el proceso. (C. 
p.4) 
 
PLAN PARA DOTAR DE INFRAESTRUCTURA 
Por Marittza Navarro 
El  gobernador  José Calzada  informó que  se  reunirá  con  ejecutivos de  la  Comisión Federal  de Electricidad 
(CFE)  para  definir  la  forma  en  que  se  dotará  de  infraestructura  al  estado  en  los  próximos  20  años.  En 
entrevista, el mandatario explicó que el crecimiento de Querétaro amerita fijar proyectos a largo plazo y que 
en el caso del servicio de luz se tiene que buscar infraestructura no sólo para las zonas habitacionales sino 
para  la  industria.  “Estamos  creciendo  de  manera  acelerada  y  debemos  prever  los  próximos  20  años  de 
crecimiento industrial para tener presentes las inversiones anuales que tenemos que hacer y estar a la altura 
de  la  instalación y  la confianza que están dando los empresarios a nivel global a  favor de Querétaro”, dijo. 
(EUQ, 4A) 
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EXPORTAN POLÍTICA QUERETANA: AHORA ES ESTRATEGIA NACIONAL 
Por Carolina Sánchez 
La política queretana de “Agua, Luz y Piso Firme para todos”, ya es estrategia nacional; así quedó asentado 
en el nuevo programa de vivienda nacional anunciado por el Gobierno Federal. Este lunes, el gobernador del 
estado,  José  Calzada  Rovirosa  ‐en  su  calidad  de  presidente  de  la  Comisión  de  Vivienda  de  la  Conferencia 
Nacional  de  Gobernadores  (Conago)‐  asistió  a  la  presentación  de  la  política  nacional  de  vivienda  en  la 
residencia  oficial  de  Los  Pinos,  encabezada  por  el  Presidente  de  la  República,  Enrique  Peña  Nieto,  quien 
señaló  que  esta  política  busca  dar  certeza  y  transparencia  para  la  adquisición  de  una  vivienda  digna  que 
mejore la calidad de vida de las familias mexicanas; además reconoció que una de las líneas estratégicas para 
lograr este objetivo, es a través de dotar a la población de Agua, Luz y Piso Firme. (PA, 2A) 
 
CRECE DESEMPLEO EN CUARTO TRIMESTRE 
Por Lucero Almanza 
Al  cierre  de  2012,  la  tasa  de  desocupación  en  Querétaro  aumentó,  al  pasar  de  5.1%  de  la  Población 
Económicamente Activa (PEA) en el tercer trimestre, a 6.1% en el último trimestre del año, de acuerdo con 
los  últimos  datos  del  Instituto Nacional  de  Estadística  y  Geografía  (INEGI).  Los  resultados  de  la  Encuesta 
Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) al cuatro trimestre de 2012, indican que las cifras significaron un 
incremento respecto al mismo periodo de 2011, cuando fue de 5.2%. La tasa de desocupación en Querétaro 
en el  cuarto  trimestre de 2012,  se ubicó arriba de  la media nacional,  de 4.9% en el  periodo,  y debajo del 
Distrito Federal, Sonora y Tamaulipas, que registraron desempleo de 6.2%, cada una. (EUQ, 1A) 
 
GALARDONAN A SECTOR TURÍSTICO 
Por Lucero Almanza 
El  Premio  Querétaro  a  la  Excelencia  Turística  es  una  iniciativa  que  debe  permitir  a  los  empresarios  del 
sector, aprovechar las experiencias de los participantes para mejorar sus procesos de operación y calidad de 
servicio,  consideró  Camilo  Antón  García,  presidente  de  la  Asociación  Mexicana  de  Hoteles  y  Moteles  del 
estado de Querétaro. Dijo que el  reconocimiento es un esfuerzo  importante, dado que Querétaro  está por 
arriba de otras entidades en  inversión en capacitación.  “Querétaro, en proporción, está muy por arriba de 
otros  estados  en  inversión  en  capacitación  y  ojalá  que  se  siga dando,  porque  todo  lo  que  es  inversión  en 
capacitación, vamos, yo no me atrevería a decir que sobra o es excesivo, al contrario”, aseguró. (EUQ, 1A) 
 
PLAN PARA ALEJAR DE DROGAS A JÓVENES 
Por Óscar Aguilar 
La secretaria de la Juventud, Andrea Spinolo y el director general del Colegio de Bachilleres (Cobaq), Héctor 
Guillén Maldonado, entregaron el pendón de escuela libre de riesgos al Bachilleres 8. El objetivo es mantener 
a las escuelas fuera de los riesgos de la delincuencia y fomentar la Protección Civil entre los jóvenes, Guillén 
Maldonado explicó a los alumnos que el trabajo para mantener una escuela segura es constante, y depende 
de los mismos estudiantes alejarse de la sombra de la delincuencia o de las drogas, ya que el estudio es el 
único que los puede mantener firmes en una sociedad tambaleante. (EUQ, 1A) 
 
INAUGURA SANDRA “CONVIVENCIA SIN VIOLENCIA” 
Por Noticias 
La  presidenta  del  DIF,  Sandra  Albarrán  de  Calzada,  inauguró  el  IV  Congreso  de  Convivencia  sin  violencia 
“Atrévete a ser”, enfocado a incrementar la conciencia de los jóvenes estudiantes para promover los valores 
y el respeto por las demás personas. (N p.2)  
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PODER JUDICIAL 
 
QUERÉTARO, SIN SALAS DE AUDIENCIA 
Por Redacción  
De acuerdo con un informe de la Coordinación para la Implementación del Sistema de Justicia Penal, de  la 
Secretaría  de  Gobernación,  hasta  noviembre  de  2012,  Querétaro  ni  siquiera  tenía  fecha  para  iniciar  la 
discusión de una  iniciativa de Código de Procedimientos Penales,  situación compartida con  los estados de 
Campeche, Nayarit y Jalisco. Baja California Sur, Coahuila, Colima, Michoacán, Nayarit, Querétaro, Quintana 
Roo, Sonora, Tlaxcala y Veracruz no cuentan con salas de audiencia para  juicio oral, señala el  informe. Sin 
embargo, Querétaro también vivió falta de asignación de recursos, al menos durante 2012, para capacitación, 
equipamiento e infraestructura por parte del gobierno federal, pues de los 496 millones 253 mil 474 pesos 
destinados a las entidades federativas para la implementación del nuevo sistema de justicia penal no recibió 
un peso. (EUQ, 4A) 

MUNICIPIOS DEL ESTADO 
 
FRENARÁN PROLIFERACIÓN DE SÚPERS 
Por Lorena Sandoval 
Regidores en el ayuntamiento capitalino del PAN presentarán en sesión de cabildo una iniciativa de ley que 
reforma los artículos 550 y 551 del Código Municipal. Con la iniciativa busca evitar la competencia desleal de 
las  grandes  cadenas  contra  tianguistas  y  comerciantes  de mercados,  al  resaltar  que  solamente  se  podrán 
colocar  a  3 mil metros  al  a  redonda  de  donde  existe  comercio  popular.  De  lo  contrario,  se  afecta  a  5 mil 
familias de la capital queretana que viven de este giro. (EUQ, 6A) 
 
PIDEN REGULAR TIENDAS  
Por Diego Armando Rivera 
Los representantes del Partido Acción Nacional (PAN) en el cabildo de Querétaro, presentaron una iniciativa 
para  reformar  el  código municipal,  con  la  intención  de  garantizar  una  competencia  leal  entre  tiendas  de 
conveniencia, tianguis y mercados, informó el regidor Salvador Martínez. Aseguró de que luego de enterarse 
de  que  la  Sedesu  tiene  contemplada  la  instalación  de  nueve  mil  bodegas  Aurrera,  se  ha  generado 
incertidumbre entre miles de familia ya que consideran que son una competencia desleal debido a que las 
grandes tiendas obtienen precios al mayoreo que no pueden igualar.  (AM p. 3) 
 
ACUSA ARMANDO RIVERA “DESPIDOS PARTIDISTAS” 
Por Patricia Vázquez 
600 despidos  y  una  erogación de más de  50 millones  de  pesos  en  liquidaciones  es  lo  que ha  realizado  la 
administración en el municipio de Querétaro durante el periodo de transición,  aseguró el regidor panista y 
excontendiente a la alcaldía, Armando Rivera Castillejos. Consideró esto “súper exagerado” al referir que se 
trata de presuntos “despidos partidistas” pues refirió que el 80% de estos despidos corresponde a militantes 
de Acción Nacional que fueron contratados en pasadas administraciones. (PA, 4A) 
 
CAPITAL REALIZA EL FESTIVAL COMUNIDADES EXTRANJERAS 
Por Lorena Sandoval  
El parque Bicentenario es sede de la sexta edición del Festival Comunidades Extranjeras, organizado por el 
municipio capitalino. Ciudadanos de diferentes partes del mundo se reúnen y exhiben su comida, música y 
artesanías.   
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El objetivo del festival es el hermanamiento de las comunidades extranjeras que viven en Querétaro, informó 
el secretario particular de la Presidencia Municipal, Marco Álvarez Malo Labastida. Hasta el año 2007, en la 
capital se contaba con un total de 8 mil 764 extranjeros que han elegido Querétaro como su lugar para vivir. 
(EUQ, 6A) 
 
NEGOCIO QUE ABSORBE VIDA Y OXÍGENO 
Por Martha Romero 
Familias de San Pedro Ahuacatlán,  en  San  Juan del Río,  han  encontrado  en  la producción de  ladrillos una 
fuente segura de ingresos, generadora de empleos y también, reconocen, un medio productivo contaminante. 
Pedro Ramírez es uno de  los productores, que, además, ofrece  fuentes  laborales a  familias de  la zona. Las 
condiciones  precarias  de  trabajo,  el  olor  a  humo  en  sus  ropas  y  la  arcilla  en  sus  manos  se  vuelven 
imperceptibles con los años para Pedro y su familia; cuentan con un terreno propio en el que han construido 
su  horno  y  desde  hace  muchos  años  es  su  forma  de  vida.  Pedro  y  sus  cuatro  hermanas,  con  las  que 
administra  el  negocio,  emplea  en  la  producción  leña  y  desechos  de  madera  obtenidos  de  empresas  que 
elaboran  tarimas;  desde  hace más de  seis  años  dejó  de  emplear  residuos plásticos  y  llantas,  para  que  las 
autoridades de ecología dejaran de molestarlo, dice. (EUQ, 6A) 
 
UAQ. DESAPROVECHA POBLACIÓN ACCESO A LA INFORMACIÓN 
Por Redacción 
El  derecho  de  acceso  a  la  información  pública  está  sub  aprovechado  pues  de  2003  a  2009  sólo  se 
presentaron  153  mil  784  solicitudes,  informó  Samuel  Núñez  Bonilla,  coordinador  del  programa 
“Transparencia  para  todos”  en  una  conferencia  que  dictó  en  el  Auditorio  Fernando  Díaz  Ramírez  de  la 
Universidad Autónoma de Querétaro  (UAQ).  Lo  anterior  con motivo del  séptimo  aniversario  “Libertad de 
Palabra” conmemoración a la que acudieron funcionarios públicos académicos, estudiantes y sociedad civil. 
Gilberto Herrera Ruiz, Rector de la UAQ, dio la bienvenida al ponente y destacó el interés por difundir la Ley 
de  Acceso  a  la  Información,  para  que  la  ciudadanía  tenga  elementos  para  hacer  uso  de  dicha  facultad, 
procese y discuta información de carácter público. (AM p. 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REVELAN EXTORSIONES A 3 CURAS EN QUERÉTARO 
Por Jaqueline Hernández 
SAN JUAN DEL RÍO.‐ Señala el Padre Alonso Montero Ricardo que en los últimos cuatro años la comunidad 
sacerdotal  ha  sufrido  de  intimidaciones  y  extorsiones  por  parte  del  crimen  organizado  en  las  diferentes 
parroquias  del  estado.  Dijo  que  en  año  2012  los  casos  se  incrementaron  sobre  todo  en  las  localidades 
cercanas a  las  fronteras de Hidalgo, Estado de México, Michoacán y San Luis Potosí. Explicó que al  ser un 
estado céntrico la delincuencia organizada se penetra por las parroquias de las comunidades más pequeñas 
donde logran intimidar. (PA, 1A) 
 
CONEVAL DEBE SER AUTÓNOMO: PANCHO 
Por  Redacción 
Querétaro, Qro.‐ La bancada del PAN en el Senado propuso una reforma que le brinde autonomía al Consejo 
Nacional de Evaluación y Política de Desarrollo Social (CONEVAL) para que éste pueda cumplir sus fines y 
contar  con  credibilidad,  informo  el  Senador  por  Querétaro,   Francisco  Domínguez  Servién.  "Nuestro   país 
constantemente  ha luchado por asegurar  un sistema de gobierno democrático y sin pobreza.  
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A  diario,  en  base  a  trabajo  y  constancia,  hemos  creado  instituciones  fuertes  y  autónomas  que  nos  han 
permitido dar pasos firmes en su accesibilidad" sostuvo. Con esta iniciativa, que fue turnada a las comisiones 
unidas  de  Puntos  Constitucionales  y  de  Estudios  Legislativos,  se  le  cambiará  el  fondo  del  capítulo  B  del 
Artículo 26 de la Constitución para modificar la denominación del Consejo, a Comisión. (DQ p.2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
EXPEDIENTE Q 

Por  Adán Olvera 

Querétaro,  Qro.‐  Hace  un  par  de  días  el  Secretario  de  Gobernación Miguel  Ángel  Osorio  Chong,  aclaró  de 
manera enérgica que el gobierno federal no lleva dos meses de brazos cruzados en el tema de la Seguridad 
de  nuestro  país.  El  presidente  de  México  que  hoy  visita  Querétaro  para  poner  en  marcha  inversiones 
extrajeras, debido precisamente a la confianza y los niveles de seguridad que tiene nuestro estado a pesar de 
que muchos ven otro escenario. Enrique Peña Nieto, expresó ayer que es tiempo que la sociedad mexicana 
viva en paz y convocó a los mexicanos a trabajar junto con el gobierno para recuperar la tranquilidad de las 
familias. Los ejes en los que descansará la estrategia gubernamental para lograr el combate efectivo al delito 
y  la  tranquilidad  de  las  familias  mexicanas  son:  planeación,  prevención,  coordinación  real,  evaluación, 
protección a los Derechos Humanos y retroalimentación. La estrategia de prevención presentada de entrada 
cuenta con un presupuesto de 118 mil millones de pesos, que se logró con los acuerdos de los legisladores.  
Hay  nueve  secretarías  de  Estado  que  participarán  de  manera  más  activa  en  el  programa  nacional  de 
prevención y combate al delito: 1. SHCP ‐ Dar seguimiento al presupuesto programado 118 mil 800 millones 
de  pesos  para  la  prevención  de  la  violencia.   2.  Sedesol  ‐  Desarrollará  programas  para  los  municipios 
vulnerables, para que salgan de la condición de extrema pobreza. Dará capacitación a jóvenes y apoyos para 
madres  solteras.  3.  SEP  ‐  Promoverá  el  acceso  a  la  educación  de  calidad,  ampliando  la  cobertura  y  los 
horarios  en  zonas  vulnerables.  Desarrollará  estrategias  para  la  prevención  de  la  deserción  escolar.  4. 
Secretaría de Salud ‐ Brindará tratamiento para las adicciones y promoverá la calidad en la atención médica.  
5.  Secretaría  de  Economía  ‐  Desarrollo  productivo  de  regiones  que  hayan  sufrido  un  proceso  de 
descomposición social y económica a causa de la violencia. 6. SCT ‐ Promoverá la movilidad segura, así como 
la recuperación de carreteras y caminos.  7. Secretaría del Trabajo ‐Promoverá el empleo formal y asegurar 
un ingreso digno. 8. Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano ‐ Rescatar del espacio público y 
generar sentido de pertenencia. 9. Segob ‐ Es la encargada de coordinar el programa.  El plan es presentado 
en  el momento  preciso  en  el  que  personas  de  diferentes  puntos  del  país,  tratan  de  hacer  justicia  por  su 
propia mano ante las fallas de las autoridades principalmente de estados sureños. La apuesta del gobierno 
federal a todas luces no va encaminada primordialmente al combate violento de las bandas organizadas; la 
estrategia  es  con  la  colaboración  multisecretarial  y  no  solamente  las  dependencias  que  tienen  la  fuerza 
pública.  De  Rebote.  Ya  se  dieron  cuenta  los  regidores  panistas  (en  la  capital)  que  la  autorización  de más 
tiendas de auto servicio y grandes bodegas, afectan al pequeño comercio; la claridad de las ideas les llega un 
poco tarde y es que durante años las cosas las manejaron de manera diferente. adanolverar@yahoo.com.mx, 
@aolverar (DQ p.1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
CON PARED. El regidor ARMANDO RIVERA CASTILLEJOS no pudo con sus críticas contra la administración 
de ROBERTO LOYOLA VERA. Un comunicado fue la respuesta a sus comentarios sobre supuestos despidos 
injustificados y cobro de licencias.   
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Por la tarde, en el Cabildo, el presidente municipal no le contestó y,  eso sí,  le presumió resultados, como la 
reunión de ayer mismo con el Presidente ENRIQUE PEÑA NIETO en AGUASCALIENTES. Y más se enojó. Agua 
pasada no mueve molino. (PA, 1A) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
La  sucesión.  Tras  abdicar,  el  Papa  Benedicto  XVI  abrió  automáticamente  –quizá  desde  antes‐  su  propia 
sucesión. Podemos imaginarnos la adrenalina que en estos momentos debe estar corriendo por las venas y 
los  pasillos  de  la  sede  papal.  No  es  para  menos.  El  forcejeo  debe  darse  entre  las  corrientes  que  buscan 
mantener el control con un Pontífice conservador y otros con uno emergente que abra  la puerta a nuevas 
corrientes si no de pensamiento, sí de actuar. Y en los dos casos hay perfiles muy marcados. No entraremos 
aquí a analizar a fondo las profecías de Nostradamus que señalan la llegada de un Papa negro que marcará el 
inicio de ataques y persecuciones en  la  Iglesia Católica. Tampoco profundizaremos en  las del  irlandés San 
Malaquías quien en sus visiones afirmaba que “… En la persecución final de la Santa Iglesia Romana reinará 
Petrus Romanus, quien alimentará a su rebaño en medio de muchas tribulaciones. Después de esto, la ciudad 
de  las siete colinas será destruida y el  temido  juez  juzgará a su pueblo.” Peeero… Mucho se ha hablado –a 
partir de los textos de Nostradamus‐ de la llegada de un Papa negro. En este sentido, el más fuerte aspirante 
es Peter Turkson, un cardenal ghanés que actualmente preside el Consejo Pontificio para la Justicia y la Paz. 
Tiene 64 años y en 2009 declaró que “si Dios desea ver un hombre negro como Papa, demos gracias a Dios”. 
Es Turkson políglota, entiende latín y griego. Hay otros dos aspirantes –con igual fuerza‐ de color: el francés 
Robert Sarah, cardenal de Guinea y el nigeriano Francis Arinze, que encabeza  las apuestas en Londres. En 
tanto, si nos ponemos esotéricos,  la de San Malaquías podría encajar en el perfil de Tarcisio Bertone. ¿Por 
qué? Bueno, es uno de los hombres más cercanos a Benedicto XVI. Su nombre sí encaja con las visiones de 
San  Malaquías  porque  su  nombre  completo  es  Tarcisio  “Pietro”  Evasio  Bertone.   Y  nació  en  Romano 
Canavese.  Es  decir,  “Petrus  Romanus”.  Además  de  visiones  y  profecías,  hay  otros  fuertes  aspirantes. 
Christoph Schönborn, Arzobispo de Viena, partidario del diálogo con otras religiones. Fue uno de los rivales 
más fuertes que tuvo Joseph Ratzinger en la anterior elección tras la muerte de Juan Pablo II. El prefecto de 
la Congregación de los Obispos, Marc Ouellet, nacido en Canadá y con 68 años. El italiano Angelo Scola, de 71 
años y Arzobispo de Milán. Otro italiano, Gianfranco Ravasi, ministro de Cultura del Vaticano y con 70 años 
de vida. El filipino Luis Tagle que representaría a Asia. Encabezó la Comisión Teológica Internacional y tiene 
55 años. El argentino Leonardo Sandri, prefecto para la Congregación de las Iglesias Orientales y consejero 
de  la Comisión Pontificia para América Latina. El brasileño  Joao Braz de Avis, Prefecto de  la Congregación 
para  los Institutos de Vida Consagrada. Y  la  lista sigue con Timothy Dolan, Cardenal de Nueva York, de 62 
años. Cabe destacar que el Papa Benedicto XVI ha ungido a 90 cardenales, muchos con derecho a voto, de 37 
países  en  cinco  consistorios.  Entre  ellos  estaría  el  sucesor  al  codiciadísimo  trono de  San Pedro.  Si  no hay 
sorpresas.  CASA DE LA CORREGIDORA El punto. Los 117 cardenales (más el Extra Omnes, maestro de la 
celebración  litúrgica) que elegirán al próximo Papa, no  serán encerrados bajo  llave  como en el Medioevo, 
pero sí deberán hacer un voto de silencio mientras dure el Cónclave. Es decir, los candidatos que no hablen 
con ellos antes de que esto inicie a mediados de marzo, habrán perdido la posibilidad de obtener su voto. El 
proceso de votación es interesante: Entre el 15 y 20 de marzo comenzará en la Capilla Sixtina. Ahí estarán 
reunidos  los  118  cardenales,  todos menores  de  80  años  y  con  derecho  a  voto.  Hay  dos  votaciones  en  la 
mañana  y  dos  en  la  tarde  (salvo  el  primer  día  que  solamente  se  celebra  una  votación).  Se  requieren  dos 
terceras partes de los presentes de los votantes (80 sufragios). Las boletas son incineradas después de cada 
votación y se humedecen con un  líquido –dependiendo si hay Papa o no‐ el humo sale blanco e  inician  las 
celebraciones o sale negro y sigue el Cónclave. Si después de tres días no hay Papa, habrá una “Pausa para 
una Oración”.  
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Y  luego  continuará.  Hasta  que  haya  humo  blanco.  Luego  se  conocerá  el  nombre  del  nuevo  Papa,  al 
pronunciarse  desde  el  balcón  de  la  Basílica  de  San  Pedro  el  esperado:  Habemus  Papam.  Así  las  cosas.  
MESÓN SANTA ROSA Números. El poder de la Iglesia Católica, Apostólica y Romana, viene de sus fieles. A 
nivel mundial, según el Anuario Pontificio de 2000, se tenían 1.2 mil millones de adeptos en todo el mundo. 
Según datos preliminares que podrían conocerse el próximo año, ese número habría bajado un 5 por ciento. 
En  México,  datos  del  INEGI,  sostienen  que  para  el  2000,  el  90  por  ciento  de  la  población  profesaba  el 
catolicismo. Para 2010, ese número había caído ocho dígitos y se ubicó en 82 por ciento los mexicanos que 
aceptaron ser católicos. Ese es el peso de los católicos en México y el mundo. CHUCHO EL ROTO Lueguito. 
Unas horas después de que el Papa anunciara su abdicación, casas de apuestas en todo el mundo iniciaron el 
gran  negocio  al  presentar  los  nombres  de  los  cardenales  que  pueden  suceder  a  Benedicto  XVI.  Reporte 
Índigo  presentó  hoy  cómo  van  los momios:  Según  esta  investigación  la  empresa  Paddy  Power,  compañía 
irlandesa, que incluso cotiza en bolsa, ya tiene una línea de apuestas para el próximo Cónclave de cardenales. 
Los favoritos a ganar incluyen a los cardenales  Peter Turkson, de Ghana, quien hasta el momento aventaja 
con una  línea de 3/1; Marc Ouellet, de Canadá, y a Francis Arinze, de Nigeria. El Cardenal de  la Ciudad de 
México,  Norberto  Rivera,  se  encuentra  en  la  posición  número  21  en  la  línea  de  apuestas.  Entre  los 
contendientes  hay  dos  en  particular  con  posibles  dificultades  para  ganar.  El  pago  a  la  apuesta  daría  una 
cantidad muy alta: Richard Dawkins, autor de El gen egoísta, pagaría 666 veces la apuesta. Lo importante es 
ver cómo los mercados reflejan el humor que se percibe de los cardenales que van a votar en el Cónclave. Los 
candidatos más probables de ganar, según las apuestas, son aquellos que algunos medios de comunicación 
los subrayan como tales. Será interesante ver qué tan certero es el mercado de apuestas en línea para esta 
elección. El 2 de enero de 2005,  la  revista Time publicó que  fuentes vaticanas decían que Ratzinger era el 
favorito para suceder a Juan Pablo II en el caso de que falleciera. A la muerte de Juan Pablo II, el Financial 
Times dio  la preferencia  a Ratzinger para  convertirse  en Papa en  la primera posición, pero  cercano a  sus 
“rivales” en el ala “liberal” de la Iglesia.[cita requerida] Aunque Ratzinger era considerado el favorito por la 
mayoría de los medios de comunicación internacionales, otros mantenían que su elección estaría lejos de la 
realidad  porque  muy  pocas  predicciones  papales  en  la  historia  moderna  se  habían  vuelto  realidad.  Las 
elecciones de sus predecesores Juan Pablo I y Juan Pablo II habían sido sorpresivas. Aunque era el favorito, 
fue  una  sorpresa  para  muchos  que  resultara  electo.  ¿Habrá  sorpresas  ahora?  LA  CARAMBADA Dalay. 
Armando  Rivera  Castillejos  está  desesperado.  Sabe  que  no  levanta  en  las  encuestas,  ha  perdido  gas  y  su 
futuro es sombrío dentro de su partido. Por eso, ayer que reventó contra el alcalde –este sí en crecimiento y 
con proyecto‐ recibió un portazo en la nariz. Nadie lo siguió. OÍDO EN EL 1810 ¡Por Dios! Ahora resulta 
que algunos diputados locales están sorprendidos con la actitud del  legislador neoaliancista Juan Alvarado 
Navarrete (el de “la chicanada”). Nomás hay que ver de dónde viene para saber desde el principio cuál sería 
su  proceder.  El  individuo  es  dueño  de  decenas  de  estacionamientos  en  el De  Efe  y  aquí.  El  viene‐viene.  
¡PREEEPAREN! Relax. El  fin de semana pasado, próximo a cumplir cinco años al  frente de la presidencia 
del IFE, Leonardo Valdés Zurita, hizo lo mismo que otros sábados: Jugar golf en un conocido empastado de 
Querétaro. Ahí, se sumó a cuatro amigos y jugó los 18 hoyos. Almorzó y no permitió que le pagaran la cuenta: 
“Hay que ser democráticos hasta en esto”, dijo socarrón mientras sacaba sus 120 pesos. Y luego, al concluir el 
partido,  se retiró campante. No pareciera que  tiene  tal  responsabilidad, deslizó uno de  los golfistas. Y sí.  
¡AAAPUNTEN! Hoy. El Presidente Enrique Peña Nieto estará hoy para  inaugurar  la planta de Eurocopter 
por los rumbos del Aeropuerto Internacional de Querétaro. Es la segunda visita en una semana. Y una señal 
de cercanía. ¡FUEGO! Premiado. Alfredo Lugo Oñate, que como diputado federal fue bastante gris y votó 
varias  veces  en  contra  de  su  partido  –el  PRI‐  y  como  candidato  al  Congreso  local  perdió  en  el  2012, 
reapareció como delegado de la Procuraduría Federal del Consumidor. En las esferas estatales lo consideran 
traidorzuelo. Otro enigma del tercer milenio. (PA, 2A) 
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